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多地出台“摇号购房”措施
能否实现公平选房？

记者调查：“摇号购房”在具体操作上仍有不足

“摇号购房”为刚需购房者提供

了一个相对更公平的购房环境，有利

于遏制“买卖号子”的不良风气。对

于刚需购房者来说，通过买房摇号政

策，会使自己买到房的几率提高。 截

至目前，除了杭州，还有上海、南京、

长沙、成都、武汉和西安外，深圳、天

津和青岛等热点城市的部分区域或

楼盘也采取了摇号方式。那么，这些

城市“摇号购房”实施效果如何？合

肥市目前是否有这样的购房方式？

日前，记者进行了调查。

□ 记者 张王林

故事：摇号购房过程
充满紧张和期待

朱雀在杭州一家科技公司工作，

上周通过摇号购房，买到了自己心仪

的房子。

“4 月份杭州新出了摇号买房政

策，因此政策一出我就开始参与摇号

了。”朱雀告诉记者，目前杭州各个楼

盘摇号购房的报名人数不同，中签率

也不同，但是基本上热门的楼盘都在

3%以下，除去 30%无房户名额，中签

率甚至更低。“我身边的朋友有参与

摇号十几次的，都没能中签。我运气

算好的，第四次摇号就中了，所以果

断买了。”

在朱雀看来，摇号购房就像买彩

票一样，整个过程充满紧张和期待。

“我摇中的号在很靠前的位置，因为

按照摇号顺序选房，我选到了心仪的

房子。”

朱雀告诉记者，买房过程中，也

有很多炒房者参与其中，但因为实行

“一人一号，统一摇号”的政策，而且

是由公证机构主持摇号工作，房管和

司法部门进行指导和监督，尽可能地

避免了关系户、号头费等现象的出

现，相对来说还是比较公正的。

截至目前，除了杭州，还有上海、南京、长沙、成都、武汉和

西安都出台了新房销售摇号政策。此外，深圳、天津和青岛等

热点城市的部分区域或楼盘也采取了摇号方式。

在上海、南京、成都和杭州等地，摇号系统均由公证处亲

自操作，而非只是监督。“以往开盘，开发商都是用自己的摇号

系统。一些热门楼盘总有人托关系、递条子等‘暗箱操作’，如

固定几个关系号使其可以优先选房。但现在摇号过程在公证

处进行，弄虚作假就成了违法行为，这对于开发商来说无疑是

一种威慑力。”融创上海城市公司营销负责人表示。

以上海为例，根据当地发布的新政要求，摇号排序必须在

公证下进行，且使用公证机构提供的电脑摇号软件，并由公证

机构作全程现场监督公证，摇号排序结果当场公示，随后，认

购客户才在开盘现场进行按序选房和签约。这在很大程度上

避免了人为操作的可能性。

具体来说，通过“摇号购房”，可以建立买卖房产市场的公

平，透明化的环境，所有购房者不用“靠关系”买房，都可以拥

有平等的机会。在政府的监督下，可以有效杜绝不良开发商

乱收“号头费”“茶水费”“绑车位”等现象。购房者通过“摇号

购房”，可以按揭买房，也可以用公积金贷款了。若首套房刚

需置业者优先选房，那么刚需买到房的几率大增。

也就是说，购房公证摇号的政策本身是为了购房者的利

益，不但让买房变得更为公证透明，同时也约束了开发商的

行为，避免开发商在摇号中“打擦边球”，或出现捂盘惜售等

违规行为。

“摇号购房”一定程度上可以保障购房者权益

虽然多数城市均强调公证机构的监督作用，但在具体实

施过程中仍难以保证摇号过程中的公平公正。例如，在西安、

长沙等地仍为开发商自主摇号；武汉的摇号政策则非硬性规

定，只是建议“意向购房人数多于项目准售房源的，宜采取公

证摇号方式公开销售。”

除此以外，自西安“摇号买房”政策出台以来，还没有标准

的选房平台和流程，在具体操作上仍有不足。公证机构或者

相关职能部门搭建专业“摇号软件”平台和出台“摇号买房”细

节已经迫在眉睫。

不仅如此，在某些城市，摇号买房还需要提前验资，也就是

到房企指定的银行去存上一笔资金来证明有实力买房，部分资

金高达数十万而且还被冻结，这也是摇号买房的一个问题。

首先，越来越多的楼盘开始参与摇号买房，且不论是否有

内定，单单存款验资的行为就降低了大部分普通购房者购房

的成功率，毕竟一个购房人的资金有限，如果每一个楼盘都需

要验资的话，普通购房者很难参与多个楼盘摇号，最终只能寄

希望于一个项目。

其次，房企的这种行为属于变相地收取购房金，或者可

以说成是待成交的首付款，而一旦购房成功，那么后期的贷

款业务肯定也会在这里进行。这对于购房者来讲既是门槛

又是限制。

第三，这种验资只能抑制普通购房者，对于资金实力雄厚

的投资者来讲，并不会起到任何限制的作用，而对于后期没有

买到房的客户来讲，退款也将成为一个问题，毕竟这段时间

里，或许你就能选到一套房子，但苦于首付被冻结而放弃。

在很多城市，新房与二手房严重倒挂现象催生了许多投

资需求，很多人抱着“摇中就赚到”的目的去参与摇号，甚至一

个家庭为了买到一套房，通过各种渠道找到七八个摇号资格

参与去提高中签概率。有业内人士直言，摇号购房城市扩容

的背后，可能出现供需紧张情绪被放大的现象，如果不配套其

他政策，未来也有暗箱操作的可能性。

摇号买房虽然是在特定的时间内为了保护市场而采取的

特定形式，但是在实际执行过程中出现的问题也不能忽视。

摇号内定也好，验资摇号也罢，对于普通购房者而言，本来已

经就是很低的中签率却被各种规则所限制，中签也越来越难，

买房也越走越远。

“摇号购房”在具体操作上仍有不足

近两年合肥楼市火爆，很多楼盘也是以摇号的方式进行

销售。但需要注意的是，目前合肥尚未出台“摇号购房”的相

关政策。合肥楼盘的“摇号”主要是以开发商为主导的。

此前，在合肥市长信箱上，有网友提出建议，“希望房产部

门能够出台相关政策，给刚需的大学生族一次公平购房的机

会。或者要求开发商公开透明摇号，对符合条件的购房者一

律公平对待。”

据悉，该网友是一名刚毕业两年的大学生，目前在合肥滨

湖新区工作。他在滨湖新区购首套住房过程中发现，很多楼

盘销售经理要求购房者首付 5 成以上才有机会购房，而且首

付越高可以优先选房。他认为，开发商自主选择买家有违市

场竞争规则，并希望房产局相关部门能够采取措施，保障刚需

购房者权益。对此，合肥市房产局表示，将借鉴其他城市做法

并结合合肥市实际，做好相关政策研究。

合肥暂未出台“摇号购房”政策


